

Dans un environnement mondial où le pouvoir est plus diffus, la quête d'un système multilatéral efficace et la primauté de la règle de droit au niveau international augmenteront le poids du Canada. Nous ne pouvons dicter les résultats, mais nous pouvons avec succès défendre les intérêts et les valeurs du Canada auprès des autres intervenants de la communauté internationale. Nous avons de l'influence et nous avons les moyens d'agir. En cette période de changements et de réformes, nous avons un rôle à jouer et l'on compte sur nous pour le jouer.

### **Liens privilégiés**

En sa qualité de membre du Sommet économique, de participant au mécanisme de coordination monétaire et macroéconomique du Groupe des Sept, et de participant à la réunion quadrilatérale des ministres du Commerce, le Canada compte parmi les grandes puissances. Nous comptons sans aucun doute parmi les moindres des grandes puissances, mais cela ne réduit en rien la valeur de la position que nous occupons dans ces tribunes.

La participation du Canada au Groupe des Sept et à d'autres organisations importantes telles que l'OCDE et l'OTAN explique pour une bonne part l'influence qu'exerce le Canada dans des tribunes plus vastes telles que les Nations Unies, le Commonwealth, la Francophonie, l'OEA et la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe.

Trois liens seront primordiaux, à savoir ceux que nous entretenons avec les États-Unis, la CE et le Japon. Ces liens fournissent au Canada les tremplins nécessaires pour la défense de ses intérêts en Europe, en Amérique du Nord et en Asie-Pacifique.

Les États-Unis sont le plus important partenaire du Canada. Grâce à l'ALE, les rapports commerciaux du Canada et des États-Unis sont des rapports organisés plutôt que des rapports de domination. L'éventuel ALENA consolidera les acquis de l'ALE, favorisera les possibilités d'investissement et les débouchés commerciaux dans un marché mexicain en croissance de plus de 85 millions de personnes et contribuera à l'adoption de règles plus universelles, conformes aux nouvelles réalités du commerce international.

Le Canada continuera d'encourager les États-Unis à jouer un rôle actif dans un gamme plus étendue d'institutions internationales, d'appuyer les États-Unis dans leur quête d'un renforcement des organisations internationales et de résister aux pressions isolationnistes et protectionnistes.

À mesure que la Communauté européenne va accroître son intégration, le Canada devra renforcer ses liens avec les acteurs clés et les institutions de ce bloc économique. Le